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labor de la organización joven Por su parte, Milena Rodrí-
más longeva de Cuba.guez Pavón, presidenta en la 

Universidad de Las Tunas, sub-De manos de Karla Santana Previo a la cita, los delegados 
rayó que el año de la primera Rodríguez, presidenta nacional participaron en talleres y otros 
centuria ha sido ideal para acer-de la Federación Estudiantil espacios de diálogo para recibir 
carse a las interioridades del gre-Universitaria (FEU), quedó preparación integral, debatir 
mio y visualizar los posibles cam-abanderada en la Plaza Martia- temas de interés y concebir cri-
bios en los documentos recto-na de esta ciudad la delegación terios y propuestas rumbo al 
res.de 17 integrantes, que repre- encuentro que rendirá honores 

sentará a la provincia en el Déci- al aniversario 64 de la Revolu-Sus palabras fueron suscritas 
mo Congreso de la organiza- ción Cubana, al 90 natalicio de por Daimerilis Flores Charles, 
ción fundada por Julio Antonio José Antonio Echeverría y los su homóloga en la casa de altos 
Mella en 1922. 60 años de la Unión de Jóvenes estudios en el campo de las 

Ciencias Médicas, quien dijo “La FEU tunera ha sido siem- Comunistas (UJC).
que el propósito es garantizar pre un baluarte imprescindible Asistieron al abanderamiento, 
una Federación más horizontal, en el país; estudiantes compro- Manuel Pérez Gallego, miem-
representativa, desde cada bri-metidos con sus misiones y de bro del Comité Central y primer 
gada en el quehacer de los futu-quienes no esperamos menos secretario del Partido en la pro-
ros profesionales cubanos.que la disposición para seguir vincia, Yelenis Tornet Menén-

transformando esta estructura dez, vicegobernadora, y miem-Durante la ceremonia se otor-
desde dentro y continuar apos- bros del Buró Nacional de la gó la Condición Centenario de la 
tando por ella”, destacó Santana UJC, entre otros dirigentes polí-FEU a personas, instituciones y 
Rodríguez. ticos y gubernamentales.educandos que respaldan la 

mula en la consolidación de los las exportaciones. No es solo ver los  valores  del  Balcón  de Subrayó que lo vital es llevar 
programas que van a sostener vender -alertó-, sino identificar este instrumento con un sentido Oriente, que ha demostrado La Sección de la Cámara de 

cuánto se puede hacer en este el comercio exterior y mantener socios para la comercialización práctico para que utilicen tal fór-Comercio en Las Tunas quedó 
sentido.e implementar el desarrollo constituida con 20 empresas en 

local. Por los resultados y la posi-esta ciudad, 28 rubros exporta-
ción estratégica de Las Tunas Con este importante paso se bles y unos 110 bienes y servi-
se crea esta sección, que esta-vislumbra un aprovechamiento cios prometedores.
rá comandada por Grexen superior de las potencialidades Como herramienta para la 
Caballero Parra, presidenta de de las empresas aquí, en un inserción en el comercio a nivel 
la junta directiva, con el acom-momento en el que el país está mundial, ese ente se oficializó 
pañamiento de otros profesio-en mejores condiciones para con la firma de Antonio Luis 
nales. aumentar el intercambio a nivel Carricarte Corona, presidente 

internacional sin detenerse a La Cámara de Comercio de la de la Cámara de Comercio de 
pensar  que  el  cerco  de  Esta- República de Cuba fue institui-Cuba, quien dijo sentir orgullo y 
dos Unidos es un obstáculo, da el primero de febrero de satisfacción por la provincia, por-
señaló. 1963, cuando comenzaba a que se aprecia la autonomía, el 

recrudecerse el bloqueo de Carricarte Corona felicitó a los encadenamiento de los diferen-
Estados Unidos, y tiene entre tes actores con la mirada a tuneros, quienes  ahora  tienen  

el  reto de acercar el organismo sus misiones promover el pro-metas más altas, sin hablar de 
nacional al territorio, con sus greso de la empresa cubana financiamiento, que aparece 

asociada y coadyuvar al avance fortalezas proponerse visitar siempre cuando hay mercado y 
mercados extranjeros y promo- de la actividad mercantil.demanda.

acompañar el dolor de la familia y 
recordar a las nuevas generacio-
nes el orgullo inmenso por los Minutos después de concluida 
hijos que lo dieron todo defen-la ceremonia, el miembro del 
diendo la libertad en otras tierras.Comité Central y primer secreta-

rio del Partido en Las Tunas, La llovizna de la mañana se 
Manuel Pérez Gallego, compartía mezcló con el llanto infinito de las 
en las redes sociales imágenes madres, las coronas de flores 
de la peregrinación en honor a los desde el pueblo y la música, cóm-
113 tuneros caídos en las luchas plice siempre del ardor de la 
internacionalistas contra el apar- nación.
theid. Los jóvenes ratificaron su com-

Las fotos estaban acompaña- promiso y se recordó que era tam-
das de un mensaje que reza: bién la fecha del natalicio de 
“Honrar a los caídos en misiones Frank País, el maestro bautista 
internacionalistas, a Maceo y al que fue asesinado en Santiago 
joven Panchito, es la manera en de Cuba y quería que la Revolu-
estos tiempos de continuar ción triunfara para volver al aula, 
haciendo historia y de mantener a enseñar.
el legado de que Patria es Huma- Asimismo, se cumplieron en la 
nidad”. jornada 126 años de la muerte 

Su sentir es el de miles. Muchos del lugarteniente general Antonio 
tuneros, como se hace habitual Maceo y de su ayudante personal 
cada 7 de diciembre, salieron en Panchito Gómez Toro. Un día, sin 
paso apretado desde el centro de dudas, para reverenciar la histo-
la ciudad hasta el cementerio ria y no permitirnos olvidar.
local para honrar a los mártires, 

Abanderan delegación de Las Tunas
al Décimo Congreso de la FEU

Por Naily Barrientos Matos 

Siempre volver a los 
mártires de la Revolución

Por Esther De la Cruz Castillejo

Constituyen Sección de la Cámara de Comercio de Cuba
Por Miguel Díaz Nápoles
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Deudas del transporte arrendado
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Llévanos en tu móvilLlévanos en tu móvil
Semana del 30 de julio al 5 de agostoSemana del 9 al 15 de diciembre 

Ü 15/1944: Nace en La Morena, Puerto do Pérez Sánchez.
Padre, el soldado revolucionario Ramón  14/1877: Nombran a Vicente García Gon-9/1958: Muere el revolucionario Rafael Mar- ÜÜÜ Ü  

López Peña.zález presidente de la República en Armas.tínez Martínez.
 14/1958: Fuerzas del Ejército Rebelde li- 10/1898: Firman el Tratado de París. Fin de ÜÜ Ü 15/1956: Asesinan a Juan Manuel Már-
bran el combate de San Miguel del Junco, la Guerra del 95. quez Rodríguez, segundo jefe del yate 
zona  al oeste del poblado de “Amancio”.Ü 12/1936: Natalicio del revolucionario Eduar- Granma.

Por Rafael Avilés Espinosa

corto y mediano plazos, las unida-En cuanto al papel de la organiza-
des suban el rendimiento de caña ción política en el control a la recu-

La labor del Partido Comunista de peración cañera y la preparación por hectárea.
Cuba en el cumplimiento del proce- para la zafra azucarera, varios de Los integrantes del Comité apro-so inversionista, la estrategia de los presentes coincidieron en que baron el plan de temas para las reu-desarrollo y el programa de cons- una tarea primordial es atender los niones del cercano 2023 y evalua-trucción de viviendas fueron temas recursos humanos que intervienen ron los principales indicadores eco-analizados en el IV Pleno del Comi- en cada proceso. nómicos del territorio, finalizando el té Provincial de la organización en 

En ese sentido se expusieron año y tras la conclusión de la XIV Las Tunas.
ejemplos, a partir de la visita de Comprobación Nacional al Control 

En el encuentro se explicó que el algunos integrantes de ese órgano Interno.
territorio tiene un amplio plan de a formas productivas, ingenios, En ese punto, el gobernador inversiones que se limita por la talleres y fábricas de derivados, en Jaime Chiang Vega recordó que en carencia de cemento, acero, insta- los que se apreciaron aspectos la gestión económica el papel rec-laciones hidráulicas, cables eléctri- negativos y positivos, referentes al tor debe recaer en la empresa esta-cos y otros materiales, además de salario, la alimentación y la búsque- tal socialista y dijo que en el Balcón la no utilización de los recursos da de soluciones. de Oriente hay un alto nivel de capa-naturales disponibles en los dife-

Dos destacados jefes de unida- citación, pero falta concretar esos rentes municipios.
des cañeras de los municipios de resultados en la práctica.Como prioridades se establecie-
Amancio y Puerto Padre intercam- Por su parte, Pérez Gallego instó ron las plantas de oxígeno de los 
biaron con los miembros del Comi- a seguir fortaleciendo las estructu-Una de las intervenciones del ple- A propósito, Manuel Pérez Galle-hospitales Ernesto Guevara y Gui-
té y narraron sus experiencias para ras de las empresas, a sustituir llermo Domínguez, de Puerto nario argumentó la necesidad de go, miembro del Comité Central y recuperar áreas casi perdidas, importaciones de recursos y a Padre, el crematorio, el parque eóli- priorizar las inversiones en el área primer secretario del Partido en Las diversificar las producciones y aten- incorporar más bienes y servicios co La Herradura 1, la planta potabi- de medios diagnósticos del hospital Tunas, indicó potenciar en cada der de manera diferenciada a los para la exportación, mediante la pediátrico Mártires de Las Tunas, lizadora del municipio de Jesús municipio una base para la produc- trabajadores. gestión de las potencialidades pro-con serios problemas constructivos Menéndez y la circunvalación Sur, 

ción de materiales de construcción ductivas.que dificultan la atención a los Luego de los criterios de invitados aunque esta última requiere más 
y agilizar la adaptación de locales niños, y se acotó que hay retrasos de las diferentes empresas azuca-de 700 toneladas de acero y 400 de Al término del encuentro se efec-
estatales donde se les entreguen a reras y otras entidades relaciona-en el cumplimiento del cronograma cemento P-350. tuó la rendición de cuentas del Buró 

das con la contienda, Pérez Galle-pactado. las familias.Otras obras continuarán su cons- al Comité, con un balance del tra-
go convocó a concretar la imple-También debatieron acerca de la trucción en las próximas jornadas. bajo realizado durante el 2022 y las Igualmente orientó impulsar el 
mentación de las 93 medidas para construcción de viviendas, aspecto proyecciones para el próximo Sobresalen las del Instituto Nacio- programa en las zonas rurales, con 
salvar el sector y a incrementar los en el que se reconocen problemas calendario. Además, el secretario nal de Recursos Hidráulicos y del viviendas de tipología 4. Para ello rendimientos de las áreas cañeras.acumulados en el tiempo y agudi- del Partido felicitó al pueblo de Las sector agropecuario, especialmen- se impone definir con qué materia-zados con la ocurrencia de fenó-te la industria de vegetales de Joba- Agregó que se impone dignificar Tunas por el fin de año y el aniver-les las realizarán, dónde cortarán la menos meteorológicos; sin embar-bo, naves para la crianza de cerdos las comunidades aledañas a cada sario 64 del triunfo de la Revolu-

madera, en qué lugar se aserrará, go, es insuficiente la gestión de los y otras que aumentan las capacida- forma productiva, conformar los ción, especialmente a los mana-
el costo y otros importantes de-organismos responsables para agi-des productivas de diferentes ren- módulos pecuarios que garantizan tienses, que merecieron la sede del 
talles.lizar trámites y buscar soluciones.glones. la proteína animal y lograr que, a Acto Provincial.

pués del ataque al Palacio Presi- res de la dictadura, deberá estar 
dencial. representada por las Mujeres Opo-

sicionistas Unidas y el Frente Cívi-Era muy recto, valiente, culto, con En 1956, Faure y yo transitába-
co de Mujeres Martianas”. un profundo conocimiento del pen-mos mundos diferentes. Yo era 

samiento martiano, adorador de la Recuerdo que en los años 60, una joven de “sociedad”, sin nin-
historia de nuestras luchas de inde-guna experiencia, pero enamora- siendo yo directora del Museo de 
pendencia. Fue uno de los que me da de José Luis Gómez Wangüe- Bellas Artes, Faure me sorprendió 
guio en momentos difíciles, que mert, hombre aplomado que supo compitiendo en la motoneta por 
aportó a mi vida firmeza y me incul-llevarme de la mano para caminar Malecón con mis hijas a cuestas e 
có fiereza ante lo desconocido. las realidades de mi país, sumido inmediatamente me detuvo y deco-
Nuestra relación de amistad fue de en una dictadura implacable. Por misó la motocicleta, porque decía 
mucho respeto, era muy caballero-entonces, Faure ya era un gran En Las Tunas desarrolló un Faure Chomón Mediavilla fue un que me iba a matar de tanto correr. 
so e increíblemente cariñoso con combatiente, popular por su bra- hombre honrado, íntegro y amable. amplio programa sociocultural, Ese gesto protector, como muchos, 
sus compañeras. Siempre nos vura y muy temido por sus adver- Hasta el último instante de su vida llevó exposiciones de grandes siempre se lo agradecí.
acompañó y jamás dejó de preocu-sarios. trabajó incansablemente. En cierta artistas plásticos, músicos de la Cuando fue nombrado secretario parse por nuestros problemas y los ocasión vino a casa para concluir Por Wangüemert conocí a “Emi- talla de Adolfo Guzmán, consolidó del Partido en la entonces Victoria de la familia. un escrito que estaba haciendo y lio”. Recuerdo que fui a llevarles mi la Jornada Cucalambeana, fundó de las Tunas, vino al Museo Numis-Nunca olvidó el sacrificio y la en un receso, nos sentamos a salario porque necesitaban dinero peñas, museos, galerías, escuela mático, que yo dirigía, a pedirme abnegación femenina en las luchas almorzar. Esa noche yo no había para el alquiler de un apartamento de arte y, con su poder de conven-orientación y apoyo cultural en su insurreccionales. Recuerdo que, dormido bien y le dije que siguiera y cuando José Luis nos presentó, 

cimiento, persuadió a mi prima, la nueva tarea. Muchos fueron los via-en 1958, con motivo de los suce- trabajando que iba a dormir medio-quedé choqueada por su seriedad. 
destacada escultora Rita Longa jes que hice a la provincia. No olvi-sos del 9 de abril, el Directorio día. Aunque reír no era su fuerte, Dirigiéndose a él, Emilio comentó: 
Aróstegui para construir la Fuente do que vivía en un vagón de tren y Revolucionario lanzó un manifies- asomó una sonrisa, me miró, tomó “¿De dónde sacaste a esta mucha-

para colmo, en el patio trasero, de las Antillas. Este bello y majes-to, firmado por él, que en su sépti- de la mano y, sin más, dijo: “Nata-chita?”. Y ahí comenzó mi primer 
había una jaula con un león… tuoso monumento es uno de los mo llamado a la unidad expresó: lia, no te olvides que yo soy tu jefe”. enfrentamiento a uno de los tantos 

atractivos que representa a la loca-nunca entendí qué hacía ahí ese “La mujer cubana, que ha sido Ya no está físicamente, pero hasta interrogatorios que me hizo mi jefe, 
heroica en este proceso y que ha hoy y por siempre, Faure seguirá animal y la escena realmente me el comandante Faure Chomón, lidad como Capital de la Escultura 
sufrido tan directamente los horro- siendo Emilio, mi jefe. nombre real que pude conocer des- impresionó. Cubana. 

Pleno del Partido examinó proceso 
inversionista y preparativos para la zafra

Por Yenima Díaz Velázquez

Ü El 5 de diciembre se cumplieron tres años de la muerte de Faure Chomón Mediavilla, quien fuera durante una 
  década secretario del Partido en la provincia. Así lo recuerda la destacada intelectual cubana, en este 
    testimonio inédito para un libro que sobre el admirado líder escribe el investigador tunero Frank Arteaga Pupo

Emilio, mi jefe

Por Natalia Bolívar (Escritora y etnóloga)
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Faure junto a Fidel en una de sus visitas a Las Tunas.
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CRITERIOS

3333

Por Esther de la Cruz Castillejo

teléfonos para esos menesteres? alumnos al cine para ver La lista A  APLICACIÓN de mensaje-
de Schindler WhatsApp ¿Qué pasa con los muchachos a ; me gustan los que ría  llegó para que-

los que se les rompe el móvil o sen- juegan sudoku y enseñan desde darse en nuestras dinámicas 
cillamente no poseen la cifra astro- ahí; respeto a quienes permiten a sociales y educativas. Eso, conse-
nómica de dinero precisa para sus pupilos hacer fotos al trabajo cuencia lógica del uso de las redes 
adquirir uno? Porque, en medio de independiente en vez de copiarlo y sociales y la tecnología en gene-
tanto adelanto, existen chicos así y lo reciben en el Gmail, entendien-ral, se volvió más fuerte con la 
muchos están sentados en un pupi- do que las hojas y el dinerito esca-desastrosa pandemia de la covid-
tre de la Universidad o el Preuni- sean para tantas impresiones con 19 y la necesidad de avanzar en 
versitario, al lado del que posee un anexos. medio del distanciamiento físico 
Samsung de última generación que impuso la enfermedad. Claro, soy de la generación que 
con infinidad de prestaciones. se formó con el “profe” delante, y No está mal, por supuesto que 

no. Informaciones importantes se ¿Tienen los profesores concien- no te perdía la vista en conferen-
cias interminables en las que envían en minutos, abrazos pos- cia plena de estos asuntos? ¿No 
aprendías lexemas, morfemas, puestos se hacen menos doloro- estarán algunos de ellos delegan-
grupos fónicos y el copón divino. sos ante un diálogo a deshora, do demasiadas conferencias, eva-
Quizás por eso, y por el orgullo eventos tradicionales hallan en lo luaciones y encuentros a un entor-
ante tanto buen docente que he virtual nuevos caminos; y así, una no al que todos los educandos no 
tenido la dicha de conocer, consi-lista larga e interesante. llegan en igualdad de condiciones, 
dero que no hay ardor que te invite y a través del cual sí son medidos Lo mismo sucede en el sector 
a crecer como esa relación extra-con “la misma varita”?educacional. Tareas escolares, 
ña e inviolable de un maestro y su intercambios durante los días de Ayer una amiga andaba como 
discípulo cuando se miran de fren-pase, consultas de ejercicios bási- loca porque se había quedado sin te, retadores.cos, avisos de última hora por un datos y la maestra le pasa la tarea 

Otros tiempos corren, es verdad. cambio de horario y hasta la pre- del hijo cada tarde; sé de un joven 
Pero, no hay que exagerar. Toca, paración de la actividad del grupo bueno al que le arrebataron de la 
en ese sitio fértil e irreverente que por la Jornada del Educador; todo mano el único celular que había en 
es el aula, establecer límites y se entreteje desde ese canal que la casa, que funcionaba para él, su 
encontrar senderos comunes. Tri-se convierte en una extensión del mamá y la hermanita adolescente, 
llos que junten saber y herramien-aula misma y sus rutinas. según fuera la prioridad del día.
tas sin dejar a nadie de lado. Eso 

Pero no podemos dejar a un lado Me contaron de un universitario, no depende de resoluciones, 
que esta vorágine sucede este- que no parece tener amigos muy directrices y ministerios. Todo 
mos o no listos para tal “revolu- solidarios en el grupo, y ahora tam- pasa por el maestro y su sensibili-
ción”. Si malo es soslayar el poco dispone del móvil, se le rom- dad y delicadeza.
incuestionable papel renovador de pió. ¡Vaya usted a saber cómo Resulta indispensable entender la tecnología en función de la edu- resuelve para acceder a las eva- a fondo que la tecnología es un 
cación, en cualquiera de sus nive- luaciones de esas asignaturas den- arma eficaz cuando verdadera-
les de enseñanza, peligroso resul- sas, que le roban horas extras! mente aporta al conocimiento, y el 
ta ponerlo todo a su merced, sin Que conste, no son estas unas WhatsApp y sus afines son solo 
medir alcance real, consecuencias líneas en franca guerra contra el otras vías para hacer que el proce-
directas y posibilidades concretas avance tecnológico. Todo lo con- so fluya más orgánico, con nuevos 
de los estudiantes para el acceso. trario. Soy una confesa admirado- y valiosos resortes. Lo vital es que 

ra de los maestros que dan Histo-¿Puede la totalidad de los se erija útil, porque aprender cons-
ria Contemporánea e invitan a sus padres mantener el saldo de los tituye la verdadera máxima.

A cargo de Graciela Guerrero Garay

AÑEJA AFECTACIÓN DE AGUAS ALBAÑALES

La lectora Lilia Rodríguez, del reparto Alturas de Buena 
Vista, en esta ciudad, escribió a nuestra página en Face-
book lo siguiente:

“No recordamos desde cuándo hay un desagüe de una 
fosa que afecta a muchos habitantes de esta zona y abarca 
varias arterias, principalmente la 20, la que está inundada 
casi por completo.

“Dicho derrame alcanza los viales 43 y J. Espinosa, 
donde se ubica una vivienda cuyo aliviadero vierte para la 
calle. También se une a este lamentable problema la Calle 
39. Verdaderamente es preciso tener buen equilibrio para 
transitar por el área y no contaminarse con las aguas alba-
ñales. No hace mucho, un señor de edad avanzada, inten-
tando no pisarlas, saltó, resbaló y cayó en ellas.

“No creo que sea el único accidente de este tipo, pues 
suman alrededor de tres o cuatro años que sufrimos tal 
situación quienes vivimos y caminamos a diario o tempo-
ralmente por dichos lugares.

“Si bien sabemos las dificultades actuales del país, con-
sideramos que falta gestión por parte de las personas que 
asumen responsabilidades en la comunidad, pues este 
dilema no tiene tres días.

“En nombre de varios vecinos pedimos y exhortamos a 
los encargados de resolverlo que se ocupen del asunto. Es 
demasiado tiempo y la salud y la higiene ambiental están 
en riesgo. Confiamos en que nuestra queja se atienda 
como corresponde y encontremos la solución definitiva”.

¿MUTARON LOS BULEVARES?

Coincidentemente, varios tuneros, vía Facebook tam-
bién, han escrito a 26 preocupados por los bulevares de 
esta ciudad capital, los que a sus ojos cada vez lucen más 
deteriorados, en buena medida, por indisciplinas sociales.

Hacen énfasis en un punto: cuántas bicicletas, motori-
nas, motores… se parquean en sus espacios sin tener en 
cuenta el paso de los transeúntes y el tipo de vial que es 
una zona de tal naturaleza. Han visto a más de un chofer 
circular, en ese tipo de transporte, por el área. Envían fotos 
para demostrar que no es uno ni dos.

La vida, ¿desde el WhatsApp?

LL

El 6 de diciembre de 1970 a Cuba le nació la 
Federación de Estudiantes de la Enseñanza 
Media (FEEM), para premiar de alegría y com-
promiso el camino de las nuevas generaciones 
de cubanos. Esta semana, la organización cele-
bró su aniversario 52, y en Las Tunas los miem-
bros honraron la ocasión con su propio talento 
artístico, jornadas productivas, intercambios 
con exdirigentes y el Acto Provincial, con el obje-
tivo de reconocer a los destacados en la labor del 
gremio. Fueron horas para demostrar cuánta 
vida y amor por Cuba laten en tan jóvenes cora-
zones.  

La FEEM que yo quiero La FEEM que yo quiero 
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en la casa de bagazos, la planta to, lo que es una responsabilidad 
de electricidad y los molinos, y con- directa de las empresas Cárnica y 

A pocas horas de la puesta en vocó a materializar una zafra efi- de Productos Lácteos.
marcha del central azucarero Anto- ciente. Por ello, el vice primer ministro 
nio Guiteras, el vice primer ministro SECTOR GANADERO EN       consideró que la solución es un 
Jorge Luis Tapia Fonseca, de con- LA MIRA mayor vínculo con los ganaderos, 
junto con las máximas autoridades que haya unidad en torno a ellos ¿Por qué los ganaderos no siem-de la provincia y el municipio, che- para resolver sus dilemas y, sobre bran la comida que requieren sus queó los preparativos de la zafra, todo, que se hagan análisis con los animales? ¿Qué apoyo dan los dife-en aras de garantizar buenos resul- incumplidores y que antes de finali-rentes organismos de Las Tunas a tados. zar el año se liquiden los serios esos productores? ¿Cuáles son las 

En análisis de las diferentes esfe- impagos, tanto en moneda nacio-causas de la baja natalidad? 
ras inmersas en la contienda cañe- nal como en moneda libremente ¿Cuántos análisis se hacen de las 
ra destacó el aporte del sector convertible.muertes vacunas?
ferrocarril, quien asume la tarea de Con esas y otras interrogantes, mover gran parte de la materia Tapia Fonseca favoreció el diálogo rumbo al ingenio. Por ello, 110 en una reunión que presidió el mar-carros de línea se suman a la tira- tes para analizar los principales indi-da, mientras el total de estos que asistieron al encuentro, com-cadores de la ganadería en la pro-vehículos alcanza la cifra de 240. prometidos a producir en cualquier vincia y las trabas individuales y 

A pesar de estar listos 65 camio- circunstancia; pero víctimas de colectivas que impiden consolidar 
nes, la disponibilidad de neumáti- sucesos de ese tipo, protagoniza-la actividad.
cos y baterías respalda la repara- dos por grupos de individuos que “La raíz del problema es que ción del resto, para garantizar el amenazan, roban y en ocasiones muchas veces trabajamos con los ciento por ciento. En cifras, 78 no reciben la condena que mere-números y no con los productores. gigantes de las carreteras saldrán cen.Son el factor fundamental para al ruedo, acompañados de 70 Presente igualmente en la reu-obtener más leche y carne y hacia remolques. nión, el ministro de la Agricultura, ellos hay que dirigir la actuación de 

Ydael Pérez Brito, señaló la falta de Tapia Fonseca dirigió el debate las empresas Eléctrica y de Segu-
hacia el terreno del intercambio con exigencia y control por parte de los ros, el sector bancario, Recursos 

responsables de la actividad y afir-los hombres y mujeres de campo Hidráulicos, Vivienda y otros orga-
mó que el exceso de burocracia ha para saber sobre sus preocupacio- nismos.
impedido que se conozcan las 63 nes e intereses. Asimismo, conoció “Todas las dificultades no se pue- medidas aprobadas para dinami-de las diversas deficiencias en los den resolver en un día, pero poco a zar el universo agropecuario.mecanismos productivos, en varios poco sí es posible. Lo cierto es que casos por mala gestión administra- Acotó que esas disposiciones no puede existir ganadería ama-tiva, ineficiente comunicación y el son para enamorar a los producto-rrando a los animales cuando cae res y concretamente se refirió al escaso acercamiento a los surcos la tarde, muchas veces sin agua ni hecho de que aún no se conozca la por parte de los directivos. comida. A los tenentes hay que cuantía de créditos que puede otor-De igual manera, reflexionó en ponerles al lado un extensionista gar el banco para erradicar el mara-torno a la intención de alcanzar la agrario, buscarles las semillas y bú en áreas ganaderas, y que, de soberanía alimentaria, de ahí la capacitarlos”, argumentó. más de nueve mil propietarios, solo necesidad de revivir el sentido de El territorio tunero hoy registra sacrifican animales unos 256.

pertenencia de los involucrados, una situación complicada con la Al término de la cita, el goberna-además de cambiar la mentalidad crianza de ganado mayor. Para ilus- dor de Las Tunas, Jaime Chiang justificadora con el objetivo de con- A efectos legales, ese es un deli-trar esa afirmación basta decir que Dijo que falta integralidad y Vega, expresó que el éxito está en 
seguir mejores rendimientos. en lo que va de año se reportan to. También lo es el hurto y sacrifi-acción enérgica de muchos facto- solucionar los problemas de direc-

más de 11 mil 500 muertes y que la cio ilegal de ganado mayor, una Aproximadamente a las 6:40 pm res, especialmente de los dirigen- ción, empezar el 2023 sin deudas y 
problemática en los ocho munici-natalidad apenas se cumple al 41 tes de la actividad agropecuaria, del lunes, al cierre de su primer día erradicar las dificultades. Por su 
pios tuneros que solo hasta el mes por ciento de lo planificado. quienes no hacen conteos a la de trabajo, el vice primer ministro parte, Reynaldo Luis Rivero Álva-
de octubre ha sacado de los ciclos llegó al Coloso de Delicias. En el masa vacuna y carecen de un diag- rez, miembro del Buró Provincial Hasta el momento se incumplen 
reproductivos y productivos a unas nóstico productor por productor, lo lugar, además de detalles para la los planes de entrega de carne y del Partido, puntualizó que el pro-
dos mil 580 reses.que propicia que no se inscriban cercana campaña, se interesó por grama ganadero decide el desarro-leche y la contratación de las pro-

A ese tema se refirieron una dece-algunos nacimientos de terneros llo del territorio y hay que perfeccio-la capacidad de la industria para la ducciones correspondientes al año 
na de tenentes privados y estatales en los registros de control pecuario.generación de electricidad. Estuvo narlo con prontitud.2023 apenas alcanza el 14 por cien-

ción 18, Gumersindo González Fer- hacerlo para el 30 de diciembre”, dirán ante vendedores y consumi-
declaró Osnay Ávila Campo, máxi-nández, figuró como la voz de la dores con variedad de propuestas.
ma autoridad de la unidad empre-población en todas las decisiones “De una bodega pasará a ser un 

rumbo a concretar el tratamiento sarial de base (UEB) Uvero, que complejo comercial con departa-
de mayor eficacia. reúne a esa unidad y otras de su mentos de industrial, gastronomía, 

tipo de acuerdo con la reciente “La ‘25 de Diciembre’ presta el comercio, además de pasillo inte-
reestructuración dentro del sector.servicio de manera transitoria. Tam- rior y agua corriente, es decir, cum-

bién se han habilitado dos puestos No obstante, varias promesas sin plirá con todas las necesidades 
cerca para vender la leche, cárni- cumplir lastran la esperanza de ter- para la atención al público”.
cos y el pan, así evitamos que las minar el 2022 con buen semblante. La desesperación por rebasar los personas se desplacen a largas Por ello, Gumersindo se hace eco agravios implanta mano dura por distancias”, informó. de los lugareños al recalcar que quienes sufren día a día con el “in-

“en diversas ocasiones han dado Facilidades momentáneas lleva- greso” del centro, pero, a la vez, 
ron a la paciencia a ocupar el rostro fechas para su terminación, pero brindan la mano amiga para ayu-

ninguna se ha cumplido. Por últi-reinante. Los días mutaron a dar en las diferentes labores.
meses, mientras suman 18 en las mo, propusieron lograrlo en saludo 

“Hay muchos que aceptan la lo suyo, más cuando las reparacio- diversas etapas de la construcción. al triunfo de la Revolución. Espera-
situación, dada la dificultad para nes sistemáticas quedaron en el Justificaciones y problemas reales mos que Comercio haga todo lo 
obtener materiales por la realidad entrelazan cuestiones hasta caer banco del olvido, hasta la llegada posible e, incluso, lo imposible, 
del país, la cual imposibilita la ter-L SILENCIO de la covid-19, en en el limbo en el que la culpa deam-de la humedad, la cual complicó el pues esta sería una de las obras de 
minación rápida. En general, el complicidad con torrenciales bula sin nombre.“cuadro crítico” y deportó la entidad mayor impacto aquí por ser la 
estado de ánimo es tranquilo, por-aguaceros, contagiaron de grave- a la sala de “operaciones”. segunda tienda más grande del “En un primer momento el recla-
que saben la intención de las auto-dad a la bodega El Uvero, enclava- territorio. Además, la población de mo fue grande, nadie quiere que le “Los sucesos ocurrieron en agos-
ridades de impulsar la reparación, da en la barriada homónima, de la quiten una bodega, pero las condi-to del 2021. Al estar el período de la demarcación está envejecida y 
pero sí exigen respuestas en cada ciudad de Puerto Padre. Con che- ciones obligaron a tomar cartas en le resulta complejo trasladarse pandemia, la escuela Ramón 
momento”, señaló González Fer-queo inicial reservado, disímiles López Peña dispuso los locales hasta el otro sitio”.el asunto. Los pobladores han 
nández.factores condicionaron, en el peor para las funciones de la venta de la ganado en confianza porque están La naciente gestión de estas 

La disponibilidad de suministros de los casos, la salud de una edifi- canasta básica durante tres meses viendo el accionar, pese al déficit UEB, hace apenas ocho meses, 
cación con tantas memorias como indicará el “alta” antes del cierre del y después se ubicó en otra unidad, de materiales que demora un tanto indican pasos acertados, debido a 
años tienen sus muros. calendario, de una tienda con esta-en específico, la ‘25 de Diciembre’, los procesos, en gran medida, debi- que el presupuesto detrás de las 

hasta la actualidad”, comentó a 26 día excesiva en “cuidados intensi-do al paso del huracán Ian por El piso y mostrador presentaban remodelaciones corre a cargo de 
vos”. En tanto, los más cercanos, Natividad Cordero González, Pinar del Río, pues gran cantidad las principales áreas dañadas; sin las utilidades de la organización, 

directora de Comercio Interior en el bajo aparente calma, esperan para de recursos van para allá. Aun así, embargo, los males le cayeron con cifras alrededor de los 64 mil 
territorio. volver a encontrar dentro de esas comprenden que les vamos a desde arriba, luego de sucumbir el pesos, según expresó Ávila Cam-

entregar una entidad con mejores paredes el sustento alimenticio de soporte de madera ante el peso del El delegado, antes de las recien- po. El proyecto ilusiona a propios y 
los hogares.medios y existe la voluntad de techo. El paso del dios Cronos hizo tes elecciones, de la Circunscrip- extraños, donde los beneficios acu-

Texto y foto: Gabriel Manuel Peña Ramírez

Tapia Fonseca chequea actividades esenciales
Por Gabriel M. Peña y Yenima Díaz 
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cial de Avón, profesora de Cate- bimos cartillas, manuales, unifor-
quesis y fui maestra en una escue- mes y el farol. Terminada la instruc-
lita que se encontraba un poco ción nos enviaron a diferentes 

En todo momento hay ternura en lejos; iba en un caballo, regalo de sitios, con frecuencia intrincados.
esa mirada suya de quien ha vivido mi padre. “Yo volví a mi pueblo, allí cumplí mucho, de quien no ha necesitado “Recuerdo un día que nos preo- lo prometido, nada es comparable medallas o protagonismos para cupamos mucho porque papá no con la alegría en la mirada de quien marcar decenas de generaciones. 

llegaba a casa. Al rato nos sorpren- lee las primeras líneas o escribe su Junta las manos y, observándolas, 
dió escucharlo exclamar: ‘¡Se fue nombre, esa satisfacción no tiene busca en los recuerdos. Alza la 
Batista!’, venía muy contento precio”.vista y habla con seguridad, no 
diciéndoselo a cuantos veía. Las Haciendo un paralelismo sobre debe ser fácil evocar una vida com-
personas se acumularon en los pleta. Cuando le pregunto, sonríe cómo fue impartir clases en perío-
caminos, nos olvidamos en un ins-satisfecha al sentir valoradas sus dos tan diferentes refiere: “Enseñar 
tante de estar tristes. Aún era de memorias. Marta González Ferra- siempre es un placer, pero lo es 

les está orgullosa de ser tunera, mañana, a partir de ahí, todo cam- aún más cuando la enseñanza es 
maestra y revolucionaria. biaría”. gratis y para todos.

“Cuando yo era niña residía en el Nacieron los programas de la “Antes cobraba por mis clases, 
Cerro de Caisimú, en el municipio Revolución. Era un proyecto nue- no era mucho, apenas me alcanza-
de Manatí. Éramos cuatro herma- vo, por primera vez muchos se sen- ba para vivir, incluso así, solo iban a 
nas y mis padres; en la casa había “Ahora estoy jubilada, y puedo tían incluidos. La gente hacía pla- la escuela quienes podían pagar. 
un altar de la Virgen del Cobre lleno pensar mejor cada vivencia, 35 nes, soñaba y, en efecto, aquel era Algunos sin zapatos, mal vesti-
de flores y promesas. Así era ser años en el magisterio no me pare-un momento para soñar. dos… Eso terminó en enero de 
pobre, con ilusiones bajo un techo cen suficientes. Recuerdo aquella 1959, se amplió el acceso a las “Las cosas iban aprisa, estába-de guano. época con alegría. Cumplí un oportunidades y hacerse maestro o mos llenos de júbilo. Llegó la Cam-

“Las noches las pasábamos deber del que me siento orgullosa, ingeniero empezó a ser más una paña de Alfabetización, entonces lo jugando con cocuyos, contando pero lo más emocionante para mí cuestión de voluntad.supe, ese sería mi lugar, mi aporte cuentos…; pero llega una edad en es que, una vez erradicado el anal-para mejorar la sociedad; sacar el “Dediqué un tiempo importante a la que eso no es suficiente. Tam- fabetismo, todos viajamos a la capi-dirigir organizaciones de masas país adelante era un ansia colecti-bién escuchábamos el radio de tal y conocí personalmente a Fidel; como la Federación de Mujeres va y nadie lo pensaba mucho para Afelo -así le decíamos a mi padre-, 
fue un encuentro breve, lo conser-Cubanas y los Comités de Defensa dar su contribución.se lo ganó en una rifa y la casa, al 
vo como uno de los más importan-de la Revolución. Junto a mi padre anochecer, se llenaba de vecinos “Decidí participar cuando Fidel 
tes de mi vida”.fundé en la zona la Asociación hizo la convocatoria con el fin de para oír las noticias, él siempre se 

Marta tiene a Cachita en un altar,  Campesina Frank País, iniciativa las explicaba. Nosotras crecimos eliminar el analfabetismo. Los inte-
para agrupar a los productores. con girasoles y nuevas ilusiones. “A fascinadas por su sabiduría y mi resados fuimos al Departamento Su generación conoció el no 

madre nos enseñó a leer. mi edad, todo es un poco más difí-de Educación de Oriente Norte, allí “Esperanzada me enamoré y tener esperanzas y la gloria de per-
cil, pero tengo la voluntad para nos dieron citaciones para un curso tuve mi familia; se dice fácil, pero “Desde muy joven tuve varios ofi- tenecer a un pueblo hecho por sí 

no lo fue, requirió gran entrega”.cios: empleada doméstica, comer- seguir ayudando a mi Patria”.de capacitación en Varadero; reci- mismo.

de determinadas certificaciones, ciones correspondientes los nue-En el Registro Civil, además de 
algunas acciones que van encami- papeles de emigración y extranje- vos sistemas de labor, así como los 
nadas a la realización de matrimo- modelos de actuación de funciona-ría, que se requieren para probar lo 
nios entre personas del mismo rios, directivos y trabajadores, en que se pretenda. Así lo argumenta 
sexo, “han desarrollado otras rela- aras de alcanzar una implementa-Míriam Castillo Hernández, directo-
cionadas con la unión de hecho ción exitosa. Al respecto, Nicot Su ra de la Oficina de Bufetes Colecti-
afectiva”, sostiene Pedro Gómez detalla que prepararon a todos los vos en la provincia.
Velázquez, director de Justicia en jueces, enfatizando en las noveda-Castillo Hernández amplía que la la localidad cabecera. Refiere que des del texto jurídico. mayor cantidad de consultas en los “aunque no son los asuntos de La indicación metodológica bufetes han estado relacionadas mayor demanda, los ciudadanos L CÓDIGO de las Familias, número 3 emitida por la Dirección con la responsabilidad parental de acuden a nuestras instituciones aprobado en referendo popular General de Notarías y Registros los abuelos, al encontrarse los con el propósito de conocer, en el 25 de septiembre pasado, no Públicos, publicada al unísono del padres fuera del país. Un aspecto cuanto a la unión de hecho, qué solo ratificó que los afectos y el 

Código, resaltó la capacitación de importante -señala- es que un documentación deben concretar amor son principios fundamentales 
notarios y registradores, además para demostrar la validez de su número considerable de abuelos, en la formación y consolidación de 

casamiento”. del principio de la sensibilidad y el sobre todo en los municipios del un hogar. La legislación respaldó 
buen trato a la ciudadanía, sobre Al Tribunal Municipal de Las sur, han acudido para pedir la guar-legalmente una cotidianidad real, 
la  base  de  la  debida  diligencia da y cuidado de sus nietos.   Tunas han llegado, fundamental-heterogénea y compleja, que 
y la razonabilidad ante cada si-mente, casos de divorcio. “Ahora demuestra la existencia de diversos “Se han realizado muchos divor-
tuación. son mirados como un proceso diseños de familias, más allá de los cios con o sin solicitud de privación 

sumario, es decir, que es más corto reconocidos tradicionalmente. En este sentido, Gómez Veláz-de responsabilidad parental, y con 
el período de respuesta, compren-De acuerdo con los expertos, la quez confiesa que se requiere de la determinación de guarda y cui-
dido en 10 días, cuando en la ley puesta en vigor de la normativa un adiestramiento superior, tenien-dado unipersonal y compartida. De parte de la ciudadanía agradece su anterior se resolvía como uno espe-sitúa a Cuba en una posición inter- do en cuenta que la documenta-igual manera, se orientó un caso de implementación, no son muchos cial”, comenta Nulvia Nicot Su, vice-nacional privilegiada en el respeto ción por emplear es nueva. Enfati-violencia de género, con bastante los procesos encauzados hasta el presidenta de esa instancia. a los derechos humanos, por su za que laboran “a partir de las expe-trascendencia; y un proceso de momento bajo el amparo de la 

Expresa que “se resolvió una soli-carácter inclusivo, plural y de pro- riencias adquiridas por otras pro-nueva norma, de acuerdo con las adopción y pensiones alimenticias citud de guarda compartida, ampa-tección a grupos poblacionales que declaraciones a 26 de varios direc- vincias, a través de un grupo de de un hijo mayor reclamando al rada en el Artículo 153; otra que se se encontraban en condiciones de tivos del Sistema de Justicia aquí, WhatsApp creado para debatir resto de los hermanos la ayuda a la centró en la custodia de la masco-vulnerabilidad.  quienes ofrecieron estadísticas de estas cuestiones y saber cómo sostenibilidad de sus padres ancia-ta, uno de los elementos más nove-Reconocer esta realidad cam- los trámites introducidos y argu- nos”, informa. manejarlas”. dosos debido al vínculo que tiene biante y plasmarla en una ley fue mentaron que la mayoría de las per- A ello se suma que el municipio con la Ley de Protección Animal, y Subraya que al tribunal se pre-apenas el primer paso de un cami- sonas se acercan a las respectivas 
dimos respuesta a un proceso debe contar con nueve profesiona-sentó la solicitud para conceder no difícil. El principal desafío, unidades en busca de orientación.
sumario sobre la exclusión de un les para ejercer la actividad notarial unilateralmente a una madre la según insistió el ministro de Justicia Aracelis Goulbornes Milanés, padre con relación a un menor, al decisión de salida del territorio y solo dispone de cinco, lo que oca-Oscar Silvera Martínez, es lograr subdirectora provincial de Justicia, amparo del Artículo 139, inciso c, nacional de su hijo menor de edad. siona una sobrecarga de trabajo y que la población comprenda el explica que “lo más novedoso por conducta de desatención”. “Como este último se han orienta- limita el servicio. No obstante, el Código y lo haga suyo, lo asuma en hasta ahora es la realización de 

La escasa presentación ante los la integralidad que implica, como directivo manifiesta que “aunque do varios, pero ellos requieren una siete matrimonios igualitarios. No 
parte de dinámicas genuinamente tribunales se debe, en buena medi- con vicisitudes, nos acercamos serie de documentos probatorios”, se han inscrito, por ejemplo, niños 
democráticas. da, a que muchos asuntos no han concluye. cada día más a lo que se quiere con los apellidos de la madre en 

completado la documentación Esta afirmación tiene su reflejo en lograr, gracias a la competencia de primer orden, ni hemos recibido Durante varios meses en el país 
necesaria, pues están a la espera Las Tunas, pues, aunque gran casos de gestación solidaria”. nuestro personal”.fueron organizados con las institu-

Ü La aplicación de esta nueva norma legal refrenda el respeto de Cuba a los derechos humanos

Por Dayana Menzoney Justiz

Por Fidel Jorge Enamorado
(Estudiante de Periodismo)
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A cargo de Juan Morales Agüero
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          INTERNETicias

El tatuaje es una técnica de decoración de la piel 
mediante la inserción de sustancias colorantes bajo la 
epidermis. Existen pueblos que lo usan como indicativo 
de rango o de signo de duelo. El término viene de la pala-
bra ta-tau, que en polinesio significa “marca sobre la 
piel”, vocablo introducido en Europa en el siglo XVIII por 
el explorador inglés James Cook tras uno de los viajes 
por los mares del sur. El tatuaje es tan antiguo que la 
momia de Similaun -el cuerpo de un caminante que 
murió congelado hace tres mil 500 años en los hielos 
alpinos- tiene uno en la espalda. Los egipcios lo practi-
caban ya en el 2000 a.C.

Durante las guerras de independencia del siglo XIX, el 
mayor general Antonio Maceo tomó parte en 89 combates, 
de ellos 60 en la de 1868 y 29 en la de 1895. Salió con vida 
en las 10 más sangrientas batallas de esta última, a saber: 
Jobito, Peralejo, Sao del Indio, Iguará, Mal Tiempo, Coli-
seo, Calimete, Las Taironas, Ceja del Negro y Tumbas de 

Estorino. Jamás recibió un solo balazo que no fuera de frente, prueba de que no 
huyó en ninguna circunstancia. En total, Maceo recibió 25 heridas de bala en su 
cuerpo. La cifra se desglosa en dos balazos en los muslos, dos en el costado 
derecho, cuatro en el vientre, seis en el pecho, tres en los brazos, dos en los hom-
bros, tres en la mano derecha, dos en las piernas y uno en el cuello.

Bangkok, Tailandia.- Un equipo de veterinarios implantó 
con éxito una dentadura postiza a una elefanta de 80 años de 
edad que iba a morir al no poder ingerir alimentos sólidos por 
carecer de dientes, informó la prensa local. Marakot, la ele-
fanta más vieja de un zoológico de esta capital, despertó el 
pasado lunes con una flamante dentadura de 15 centímetros 
de ancho por 15 de largo, hecha a base de acero inoxidable, 
plástico y silicona. Para la intervención, el animal tuvo que ser colgado de un 
árbol con varias cadenas después de haber sufrido desmayos por su delicado 
estado de salud. El paquidermo estaba siendo alimentado con soluciones sali-
nas, vitaminas y antibióticos para evitar su muerte. 

Por estos días se cumplieron 28 
años de la primera operación de 
Neurocirugía realizada en un qui-
rófano tunero. En efecto, el 2 de 
diciembre de 1994, los doctores 
Lissett Ponce de León y Josué 
Betancourt, ambos de hospital 
Ernesto Guevara, inscribieron sus 
nombres como los pioneros en 
ese tipo de especialidad quirúrgica 
en Las Tunas. El paciente al que 
se practicó la intervención cere-
bral se llamaba Pedro Céspedes Núñez, quien tenía por 
entonces 64 años de edad. Había llegado a la institución 
con fracturas craneales provocadas por un golpe con un 
objeto contundente. La intervención duró 45 minutos y 
fue un éxito. 

Los viernes no suelen ser del 
agrado de muchas personas. 
Se dice que Jesús fue crucifi-
cado un viernes y que en un 
día similar Adán y Eva comie-
ron del fruto prohibido en el 
Paraíso. Además, se asegura 
que el diluvio universal 
comenzó precisamente un 
viernes. Los marineros ingle-
ses se niegan a abandonar 
puerto en esa jornada. La 
superstición viene de un 
barco llamado Friday (vier-
nes) que naufragó en el siglo 
XVII, cuya tripulación se 
seleccionó un viernes. El 
navío fue lanzado al agua 
ese día de la semana e, inclu-
so, su capitán era también de 
apellido Viernes. 

El perdón no cambia el pasado, pero sí el futuro.
Mohamed Alí (boxeador norteamericano)Mohamed Alí (boxeador norteamericano)

TENEBROSO VIERNES

VALEROSO TITÁN DE BRONCE

EL TATUAJE EN EL TIEMPO

con ramificaciones a modo de con un intercambio más directo los bailarines y, en el aspecto eco-
réplicas de la casa-museo de que aporte al evento cumbre de nómico, lograr un equilibrio cali-

Las Tunas, la Jornada Cucalam- dad-precio para ofertar guayabe-nuevo tipo que debe inaugurarse 
beana. ras a la población con un valor en la capital en los próximos 

asequible.meses. La idea es que las Flores de 
Birama porten sus creaciones “La hemos diseñado con toda “Vamos a crear subsedes en 
durante el convite, que es preci- una variedad de cuellos, escotes, diferentes territorios, no hará 
samente expresión auténtica de mangas, sin bolsillos, más fresca falta llegar hasta La Habana para 
tradición, de los campesinos que y ajustada a estos tiempos, que adquirirla. Por eso estamos fir-
se mantienen defendiendo ese ha llamado la atención de la mando contratos con Caracol, el 
vestuario como representación juventud. Uno puede innovar, Fondo de Bienes Culturales y 
genuina de su procedencia. pero siendo muy respetuoso con otros organismos, así la puedan 

los elementos de la prenda: los llevar y defender como se mere- Igual sueña un espectáculo 
canesú, que es donde nacen y ce. desde y con los artistas tuneros 
terminan las líneas de alforzas, para exaltar la guayabera, apor-“Asimismo, nos ha servido el 
los pliegues, la cantidad de boto-tar en la preparación de un grupo recorrido para incorporar a otras 
nes, los bolsillos, los tipos de teji-de maniquíes y traer hasta aquí figuras de las artes plásticas y 
dos como el lino, el hilo y el algo-en la ocasión la exposición Son manifestaciones. Aquí en Las 
dón.de Cuba.Tunas igualmente valoramos lo 

“Todo lo que realizamos es en más distintivo para enriquecer el En lo macro, el proyecto de 
función de ella, para darle ese concepto, algo que se nos dificul- Jordi Leal tiene propuestas para 
lugar que lamentablemente se ha ta por estar enclavados en la capi- niños y están pensando en hacer 
perdido”. Y por tal sendero anda tal”. para embarazadas, acometer el 
con su equipo, seguro de sí y de reto de vestir al Ballet Nacional En conversación con directivos 
la importancia del empeño que de Cuba con ajustes que posibili-de Cultura Provincial pudo con-Iliana Mulet, Alicia Leal, Flora 
lleva adelante.ten los movimientos clásicos de cretar la intención de regresar Fong, Nelson Domínguez, Milton 

Bernal, Cecilio Avilés, Máikel NCENTIVAR el uso de la gua-
Herrera y muchos más han cola-yabera en todo el Archipiélago 
borado ilustrándolas, con moti-es uno de los objetivos que persi-
vos que identifican su obra y res-gue el diseñador Jordi Leal en su 
petando elementos que caracte-proyecto, de ahí la idea de reco-
rizan la vestimenta.rrer Cuba con una muestra de 

Roberto Chile, Julio Larramen-sus prendas más especiales para 
di y otros fotógrafos han captado ser exhibidas por modelos lo-
a los profesionales que las han cales.
llevado, instantáneas destinadas Una amplia campaña de pro-
a la exposición Son de Cuba, el moción acompañó su estancia 
mismo nombre del libro que se aquí, con la explicación oportuna 
escribe con la colaboración de del empeño que lo inspira hace 
Ciro Bianchi y otros. Esas pági-10 años y que cuenta con el 
nas recogen la historia, curiosi-apoyo de creadores, intelectua-
dades y aspectos interesantes les y varias personalidades dis-
alrededor de esta iniciativa y quie-tinguidas que han tenido a bien 
nes se han vinculado, impulsa-usar sus modificaciones del ves-
dos por el persistente emprende-tuario nacional.
dor.“El proyecto Guayaberas surge 

Hasta varias provincias trae dentro del JLeal en enero del 
ahora alrededor de 10 ejempla-2013, y ni siquiera comenzamos 
res de sus diseños para desper-diseñando estas piezas, pero 
tar el interés del público desde la cuando sacamos la primera 
visualidad de las innovaciones colección femenina aquello supe-
que ha incluido, siempre con el ró todas nuestras expectativas y 
afán de ponderar la guayabera, dijimos: este es el camino”, expli-
insiste. A lo que se ligan sus pro-ca el joven, que también incursio-
pósitos de extender tal esfuerzo na en el modelaje.

 Jordi Leal (derecha) junto al doctor José Rubiera portando uno de sus diseños.

La ruta de la guayabera, de paso por el Balcón
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Por Yanetsy Palomares Pérez

I

Distintas personalidades han apoyado el proyecto.



Las Tunas, viernes 9 de diciembre del 2022

DEPORTIVAS

7

Fuentes del Centro Meteorológi-
co Provincial explicaron que, aun-Hasta el cierre de noviembre, en que la región occidental de Cuba la provincia apenas precipitaron recibió los embates del huracán 877,3 milímetros de lluvia, de un Ian a finales de septiembre, Las promedio histórico de mil 16,9, Tunas no fue afectada ni estuvo para el 86 por ciento de la media amenazada por la influencia o la acumulada durante los primeros cercanía de algún sistema tropical.11 meses de cada año.

De cara a la etapa de sequía, la Esas cifras -mínimas cuando se situación más compleja con la les compara con las necesidades garantía de agua se registra en del territorio- repercuten en el esta- Jobabo, cuyos embalses están al do actual de los 23 embalses que 10 por ciento de llenado, y le administra el Instituto Nacional de siguen Puerto Padre, al 20, y “Je-Recursos Hidráulicos (INRH) y, sús Menéndez”, al 21. La presa por consiguiente, en la disponibili- Juan Sáez, la de mayor volumen dad de agua para la población. aquí, acumula el 20 por ciento.
Tras la conclusión del período En el caso del municipio cabece-húmedo y en menor medida es 

ra, el índice de ocupación de los posible que ocurran algunas preci-
reservorios es del 40 por ciento; pitaciones, pues las masas de aire 
pero hay garantía del vital líquido polares continentales de América 
para varios meses en Jobabito y del Norte y las masas de aire frías 
Cayojo, además de El Rincón, de provenientes del océano Pacífico 
Majibacoa, una importante fuente septentrional pueden manifestar-
de abasto para los residentes en la se sobre el Balcón de Oriente.
urbe.No obstante, esos fenómenos 

Ahora mismo la provincia acu-no son decisivos y se prevé que 
mula poco más de 127 millones de las presas, hoy al 36 por ciento de 
metros cúbicos de agua, una can-su capacidad total de llenado, no 
tidad insuficiente para enfrentar el incrementen reservas, máxime 
período seco, el que también cuando concluyó la temporada 
repercute en las cuencas subterrá-ciclónica para el área del océano 
neas. Por eso, se impone un mejor Atlántico, mar Caribe y golfo de 
uso de ese recurso natural.México.

El 17 de diciembre quedarán 
constituidas las asambleas muni-
cipales del Poder Popular y, en 
Las Tunas, resultó exitoso el pro-
ceso en el que fueron electos los 
delegados que estarán presen-
tes en ese acto.

Muchos ya han vivido antes la 
experiencia, porque a 278 los ree-
ligieron (41,87 por ciento). Quie-
nes se estrenan, que constituyen 
mayoría en el territorio, tienen 
ahora el reto inmenso de la capa-
citación, que no puede ser asunto 
frío, tras un papel, y exige asumir 
como propio el latido de la comu-
nidad.

El 39,88 por ciento de los nue-
vos delegados (266) son mujeres los entes electorales por la trans- locales del Poder Popular, cam-
y el 14,39 no sobrepasa los 35 parencia y seriedad con que se pesinos, cuentapropistas, jubila-
años (96); ambas fuerzas siem- asumió la organización del traba- dos, amas de casa, cooperativis-
pre han sido determinantes en jo en estas fechas. tas, portuarios, miembros de las 
los barrios y sus voces de seguro FAR y trabajadores civiles, entre Igualmente reconoció la amplia 
resultarán valiosas para ensam- otros.representación de distintos sec-
blar, cada vez más, los desvelos tores de la sociedad que tendrán Todos ellos, parte de un engra-
de los espacios comunitarios. las asambleas, porque entre los naje mayor que los mantiene en 

Martha Rodríguez, presidenta electos confluyen vinculados con el centro de muchas misiones y 
del Consejo Electoral Provincial, la producción y los servicios, el exige entrega, compromiso y sen-
destacó el 90,44 por ciento de la deporte, la cultura, dirigentes polí- sibilidad; ingredientes medulares 
calidad del voto y transmitió una ticos y de organizaciones socia- para construir juntos una socie-
felicitación al pueblo tunero y a les y de masas, de los órganos dad mejor.

Delegados electos, 
primer paso de un largo camino

Por Esther De la Cruz Castillejo
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Dispone Las Tunas de
poca reserva de agua

Por Yenima Díaz Velázquez

tuvo una espectacular actuación en zelandeses, que les permitió avan-Aunque sus resultados no son Rosángela volvió a calzar los 
la Recopa de Europa, tras ser cedi-aún relevantes y los dos equipos de zar a la superronda de la lid. Ade-arreos de la selección nacional, 

más, el veloz jugador vino después primera categoría estuvieron da por el Parma de Italia al español esta vez para participar en el X Cam-
Viladecans. Si bien su equipo con-peonato Panamericano, acogido de emergente en el séptimo capítu-ausentes de la fase final en sus res-

lo del choque ante Canadá, a solo cluyó en la quinta posición, en el por Ciudad de Guatemala. La juga-pectivos campeonatos nacionales, 
un out de sufrir el juego perfecto, y plano individual se llevó el liderato dora de 25 años de edad fue pieza el softbol de Las Tunas tiene razo-
tomó un boleto que evitó la hazaña de bateo tras promediar 737. Ade-clave, tanto en la defensa detrás del nes para despedir con satisfacción 
de los multicampeones del orbe.más, terminó primera en jits (14), plato como a la ofensiva, para que el 2022.

OBP (727) y slugging (1211), el equipo dirigido por Jorge Lamas Ese mismo día, el diestro Gonzá-Aportar hasta tres jugadores a los 
segunda en impulsadas (9) y terce-se llevara uno de los cuatro boletos lez Campos tuvo la recompensa a equipos Cuba de ambos sexos es 
ra en dobles (4).en disputa rumbo a la Copa Mun- una larga y sacrificada carrera, al algo realmente excepcional, al 

dial, cuya primera fase acogerá debutar por fin en una Copa Mun-En la lid continental, Jardines pro-alcance únicamente del béisbol en 
España en el 2023. medió 500 y fue una de las jugado- dial.temporadas anteriores. Si en sema-

ras más destacadas del certamen.También, las cubanas aseguraron nas recientes destacó la ofensiva El sexto episodio del partido del 
sus puestos en los Juegos Centroa- No alcanzaron el mismo protago-de Rosángela Jardines como quin- adiós para Cuba marcó la demora-
mericanos y del Caribe de San Sal- nismo los varones, si bien la com-ta bateadora del elenco que alcan- da primera salida del líder en victo-
vador y en los Panamericanos de petencia era de un nivel mucho zó un brillante tercer puesto pana- rias del último Campeonato Nacio-

más elevado. Santiago de Chile, ambos eventos mericano, en los últimos días Héc- nal. Eduardo, tunero de Bartle, aun-
en el 2023.tor Castillo y Eduardo González que en los últimos años haya repre-Aun así, Héctor Castillo podrá con-

Convertida en una de las mejores tar entre sus principales logros un Campos integraron el conjunto anti- sentado a Ciego de Ávila, se mostró 
efectivo en su relevo de un boleto y bateadoras del país, Rosángela llano que consiguió incluirse entre sencillo que terminó por ser clave 

en la victoria más importante para el un ponche ante cuatro bateadores Jardines viene de cumplir su los cinco mejores de la Copa Mun-
equipo cubano: la conseguida 1x0 del equipo tetracampeón del orbe.   dial efectuada en Auckland, Nueva segunda temporada en la Serie A1 
en extrainning ante los locales neo-Zelanda. .                                   (D.R.V.C.)italiana. Recientemente, la tunera 

tiene foja de 9-3 y ancla tercero, en De esa manera, serán Majibacoa 
o “Colombia” los elencos que se tanto los del norte oriental tunero, Con los tres grandes favoritos con 5-8, comparten con Majibacoa unan al trío de vanguardia en la asegurados, la Serie Provincial de los lugares cinco y seis.disputa por avanzar a la final. Béisbol busca el cuarto pasajero en 
Ambos equipos tuvieron en sus Lamentablemente, uno de los la aventura de semifinales, a falta 
manos la definición en la fecha más históricos del béisbol tunero vuelve de algunos juegos pendientes por 
reciente, cuando se enfrentaron a firmar una mala temporada. La celebrar.
entre ellos: los primeros abrieron escuadra de Puerto Padre conclu-Las escuadras de Las Tunas, ganando 4x1, pero no pudieron evi- yó en el octavo escalón de la lid con Manatí y Jobabo cumplieron al pie tar el desquite de 2x0 que los deja a solo dos victorias y 11 derrotas, un de la letra los pronósticos y se clasi- expensas de los encuentros apla- desempeño muy alejado de la ficaron sin demasiados problemas zados. larga tradición de grandes pelote-a los play off. Los de la capital pro-

ros nacidos en la Villa Azul.También en el último fin de sema-vincial terminaron a todo tren con 
De acuerdo con José Luis Rodrí-na del calendario, el muy buen con-holgados triunfos de 12x4 y 10x0 

guez, comisionado provincial, una junto de Manatí sepultó las aspira- Rodríguez,  no  se  prevén cam- El cambio generacional que vive sobre Puerto Padre, para mante-
vez definidos los cuatro semifinalis-ciones amancieras, luego de impo- bios en el cuerpo de dirección.nerse en la cima del breve torneo. el béisbol local es ya imparable, 
tas, se efectuarán series de tres nerse 5x2 y 6x0. Los de la tierra del pues hay muchas probabilidades De igual manera, ha trascendido El elenco dirigido por Roberto 
encuentros a ganar dos para definir danzón llegaron a 10 sonrisas con que el histórico Dánel Castro volve- de que otros tres grandes jugado-Lemus tiene congelado un partido 
los conjuntos que lucharán por el apenas tres tropiezos y se con- ría a vestir en una última campaña ante “Colombia” que podría definir res no regresen a la nómina de Las 
título.solidaron en el segundo puesto, la camiseta de Las Tunas. El el cuarto clasificado, pues una vic- Tunas: el lanzador Yoalkis Cruz y 

mientras que “Amancio” cayó hasta En conversación con el directivo reciente recordista de jits en series toria de los sureños los metería los jardineros Jorge Yhonson y el penúltimo escaño, con balance de la pelota local se confirmó que el nacionales ha anunciado su inten-directamente en la fase semifinal. Andrés Quiala, todos alcanzados de 5-9. inicio de la preparación de cara a la ción de retirarse con el equipo de De ese choque (al que aún se le por el tiempo y con distintas dolen-toda su vida, ante su público del 62 Serie Nacional está previsto Por su parte, Jobabo perma-busca una fecha) estarán muy pen- cias que al parecer pondrán fin a estadio Julio Antonio Mella. De con-para el mes de enero, teniendo en neció ajeno a las múltiples ausen-dientes los Indios de Majibacoa, 
sus carreras. Los tres han dejado cuenta que la nueva temporada cretarse su vuelta con la nave ver-cias que han lastrado su de-quienes necesitan ganar su juego 
una profunda huella en la afición comenzaría una vez concluido el V dirroja, Dánel se convertiría en el sempeño y se despidió de la fase pendiente contra el sotanero Puer-
tunera y ostentan el título de cam-Clásico Mundial, en el mes de mar- único pelotero cubano con 29 tem-regular derrotando 6x1 y 2x0 a “Je-to Padre y que los colombianos no 
peones nacionales.poradas jugadas.zo. Hasta el momento, puntualizó  sús Menéndez”. El Tren del Sur ganen ante el líder.

Se busca el último pasajero
Por Dubler R. Vázquez Colomé

Tres internacionales hacen fuerte a la bola blanda
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Leonis Figueredo, uno de los peloteros suplentes que ha aportado a la buena campaña de Las Tunas.



con mi microbús, hasta que decidí 
expandir el negocio. Aquí no me fue 
fácil con el arrendamiento, entonces Es un poco antes de las 6:30 am y 
salí a buscar guaguas por toda Cuba la parada del estadio Julio Antonio 
y lo logré en las provincias de Cama-Mella “resplandece” como si todo el 
güey y La Habana (Vía Azul). mundo se hubiera dado cita, bien 

ción, velocidad…, y contamos para “Hoy tengo funcionando dos auto-temprano, y el hecho de madrugar 
ello con el apoyo del Ministerio del buses y seis más armándolos, por-no fuera ayudar. Las caras largas se 
Transporte. Queremos que aparez-que los ómnibus que se arriendan no impacientan, los embarques son a 
can en la aplicación La Guagua, y solo están carentes de baterías y “buchitos”. El desfile de ómnibus 
así ganar en la integralidad de la pro-neumáticos, son carros propuestos vacíos enerva los ánimos de los que 
puesta que se le ofrecerá a la pobla-a baja y debemos chapistearlos y esperan y el ambiente comienza a 
ción”.matizarse de opiniones subidas de hacerlos completamente nuevos.

ENCAUZAR LOS BENEFICIOS tono que cargan, la mayoría de las “En Las Tunas no existe una tarifa 
DE UNA VEZ Y POR TODASveces, con toda la razón. Una expre- estipulada para ninguno de estos 

sión se repite y suma molestias: vehículos que realizan viajes inter- El arrendamiento de los medios 
“Esos son arrendados”.  subutilizados y fuera de explotación provinciales. Generalmente la mipy-

me realiza un contrato con el cliente “Es una falta de respeto que los es en sí una medida que debe bene-
choferes les den paseos a las gua- y si él está de acuerdo puede partir ficiar la transportación de personas 
guas y no recojan a algún pasajero, en cualesquiera de los equipos dis- en sus diferentes variantes, claro, 
viendo como están las paradas de puestos por mi empresa, que salen bajo contratos precisos que estipu-
llenas. Me pregunto ¿de dónde diariamente a las 5:00 pm hacia la len importes y trayectos a favor de la 
salen?, ¿quién las controla?, ¿cómo capital cubana por mil 500 pesos. demanda popular. “El requisito para arrendar equipos El Mitrans dijo que recorrerá el es que sí hay combustible para algu- “Tenemos contrato con varias enti- Desde la dirección del sector en subutilizados, tanto a personas natu- país para tomar las decisiones fina-nos y para otros no?”. dades estatales y operamos de dos rales como jurídicas, es que debían les, ante el hecho de que en muchos Las Tunas se esboza hoy la premisa 

En el extremo opuesto de esta ciu- maneras. Una es por pasaje o servi- imprescindible de que cada nuevo llevar largo tiempo paralizados sin casos los montos establecidos son 
dad, Ever Luis confiesa a 26 que cio de transfer, que consiste en convenio incluya su aporte al trasla-posibilidades de reparación y, real- exorbitantes y van más allá de su 
lleva más de una hora sin poder tras- alquilarnos solo para ellos. También mente, no fue eso lo que se hizo en valor real. “Estamos dejando clara do público, y si es un medio de carga 
ladarse hasta el hospital Ernesto cuento con microbuses, propios la totalidad de los casos, porque nuestra posición de inconformidad cumplirá su cometido a personas 
Guevara, un cubo y varios bultos res- para viajes más privados y el servicio había medios que estaban de alta y frente a esas realidades -expresa naturales y al universo estatal, lo que 
paldan su urgencia. “Mi esposa está puerta a puerta, que ofrece la opción se incluyeron”, enfatiza Reyes Silva. Reyes Silva-, pero definitivamente el también significará un respaldo 
ingresada, y ya son seis días luchan- de recoger a las personas en sus Ministerio debe involucrarse y reali- valioso.“Hubo en su momento muchas do con el transporte urbano, porque casas por un valor de cinco mil zar un ordenamiento. deficiencias que vamos a corregir, Recientemente se decidió en el el bolsillo no me alcanza para coger pesos, y llevarlas hasta donde lo por ejemplo, el hecho de que usted “Para eliminar la incoherencia en territorio que todas las entidades del coches. He visto de todo, siempre pidan en La Habana. pueda arrendar un carro en cual- este tema estamos llamados todos Transporte coincidan una vez por llego tarde y me voy como sardina “Del transporte local arrendé una quier parte de la Isla y de igual mane- los que asumimos responsabilida- semana para analizar los enfoques en lata. Al mediodía sí que ni salgas, ra explotarlo en la zona que decida. des en el Sistema del Transporte, ‘Diana’ para moverse dentro de la de esta dinámica. El Gobierno Pro-no encuentras nada de nada”, apun- Hay un elemento que resulta vital y empresarios, órganos de control de ciudad. Aún no sale del taller. El pre- vincial estipuló, además, que los futu-ta. es que debe responder a un grupo regulación y demás. Es imposible cio es un punto por valorar, porque ros acuerdos deben pasar por un Yunia Díaz narra sus peripecias: debemos comprar los neumáticos y de intereses locales, sociales de la entender diferencias en los costos proceso de consulta para evitar las “Mi odisea es llevar al niño al círculo todo lo que necesitan, entonces el comunidad, del entorno en el que se cuando se contabilizan los mismos anomalías ya narradas.infantil Volodia cada mañana, y estar valor de 1.00 peso por pasajero no encuentre ese equipo. Asimismo, kilometrajes entre las provincias.

Alertaron que hay una amplia a tiempo en mi trabajo. Vivo en existieron  varias dificultades en el cubre los gastos de mantenimiento”. “Hay que enfatizar en la concerta-Buena Vista, no puedo hacerlo cami- demanda de varios organismos aspecto contractual. ción del contrato, documento funda-Ante la pregunta de si alguna vez nar el trayecto completo, y la cuenta para alquilar carros, pero primará el “Los contratos debieron analizar el mental en el que tienen que prevale-habían recibido supervisión por parte equilibrio entre los intereses, porque no da para otro transporte. Qué dónde, cómo y cuándo prestar ese cer los intereses de una y otra par-de las autoridades pertinentes, el puedo decir, es un estrés y una impo- no se pueden descapitalizar las ins-servicio de transportación de pasaje- tes, y quedar definidos los detalles, Chino expuso que, desde la aproba-tencia constante”. tancias que poseen como objeto ros. Al ser obviados por completo incluido el precio sobre ese medio.ción de la pequeña empresa, nunca social fundamental facilitar la movili-En las afueras de la Terminal de tales elementos, se generó un poco su trabajo ha sido revisado. “Con el transporte urbano, nuestra dad urbana.Ómnibus Nacionales el panorama de anarquía. Somos testigos de que preocupación aumenta cada vez, y DE DEFICIENCIAS Y pinta similar. Y se reafirmó el hecho de que la en otras provincias cobran hasta cua- la verdad es que no logramos dar la “DES”CONTROL
mencionada norma jurídica estable-tro mil pesos de pasaje por ir a La “Vine recientemente a despedir a inyección que esperábamos con los Reynaldo Reyes Silva, al frente de Habana. Entonces, resulta primor-mi hija, que regresaba a La Habana ce el imperativo de controlar los carros arrendados. Actualmente se la Dirección de Transporte en el Bal- dial realizar un ordenamiento en esta medios, el combustible consumido, y tuvo que pagar tres mil 500 pesos han destinado siete para esa trans-cón de Oriente, confiesa que efecti- dirección antes de fin de año, pues para irse, y en una guagua arrenda- los mantenimientos, la documenta-portación, aun así, continúa siendo vamente la aplicación de la Resolu- de lo contrario habría un aumento da. No le cobraron por taquilla, sino ción, el estado técnico…, y en esas insuficiente”.ción 207 del año 2021 del Ministerio acelerado de los importes. Afortuna-dentro del ómnibus y como si le estu- inspecciones las máximas estructu-Luis Enrique Arias Peña, director del Transporte se concentró en los damente, el Ministerio del Transpor-vieran haciendo un favor. Se aprove- ras del sector tendrán que inmis-de Cardinal, agrega que Las Tunas beneficios económicos que genera- te (Mitrans) se ha pronunciado para charon de su necesidad”, expone cuirse.no posee un nivel alto de arrenda-rían los arrendamientos, sin proteger corregir de manera inmediata dichas Elsa Sosa. Debería valorarse la posibilidad de miento de sus medios, en compara-bajo un contrato justo el encargo desviaciones, y nacionalmente esta-Los viajeros se cuestionan dónde que los ómnibus arrendados por las ción con otras regiones, porque la estatal de los vehículos y su labor blecerá precios para estos ómnibus. aparece la planificación de las sali- estrategia es recuperar el transporte empresas estatales, tras cumplir su social, máxime en el actual tiempo “Toca reconocer que otra cuestión das de los carros que operan bajo estatal con sus esfuerzos y brindar el cronograma, pasen por las paradas de inflación. que estuvo fuera de contexto fue la esa modalidad, si parten de la termi- en determinados horarios y en las servicio. Todo un desafío cuando Hasta ahora, el territorio dispuso tarifa excesiva impuesta por concep-nal o de otras áreas, cómo se puede son evidentes las diferencias en rutas más demandadas. Por 26 medios a esta actividad, 18 de la to de arrendamiento, tenemos gua-reservar y, sobre todo, cuál es la tari- cuanto a liquidez en divisas (y con supuesto, como parte de un contrato Empresa de Transporte de Pasaje- guas aquí que pagan mensualmente fa hacia los diferentes destinos. frecuencia en proactividad) entre y sin descuidar sus fines.ros y Cargas Generales (Cardinal) 103 mil pesos a Ómnibus Naciona-         ¿SOLO NEGOCIOS? una empresa estatal como esta y el Las adecuaciones buscarán poner (entre ómnibus, semiómnibus, les. Ahí es donde se distorsiona el sector privado que importa con su Pedro Yosvany Carbonell Fernán- orden al enrarecido panorama camiones y camionetas). De ellos, la costo de cara a los usuarios. La esen- propio capital. dez, más conocido como el Chino, actual, en el que los vehículos no mayoría destinados a entidades del cia de las recientes indicaciones radi- “Aun cuando enfrentamos esca-es el administrador de la mipyme tienen definidos los destinos, ni el Sistema Empresarial como la Pesca ca en que haya solo un margen sez de neumáticos, baterías y piezas Pedrocar y Socio. El 8 de mayo del lugar de salida, y mucho menos el y Tabaco, y el resto a mipymes; uno comercial de hasta el 15 por ciento a de repuesto insistimos en rehabilitar 2022 concretó el proyecto, cuyo fin, precio. Y los choferes suelen “pa-de Ómnibus Escolares, cinco de la partir de que se deduzcan los gastos nuestras guaguas. Tenemos 202 hasta el momento, es mover pasaje- sear” las guaguas vacías ante las unidad empresarial de base Ómni- por concepto de explotación. vehículos en el traslado de pasaje-ros hacia la capital de la nación. caras largas y las necesidades de bus Nacionales y dos autos de la “No podemos ser absolutos y decir ros, y hay arrendados 18, los cuales “Anteriormente era trabajador por los pasajeros. Esperemos, ahora sí, Escuela de Educación Vial y Con- que todas son malas experiencias; se encontraban propuestos a baja -cuenta propia, y prestaba servicios su contribución a una actividad que ducción. existen quienes sí cumplen con su subraya el directivo. Ninguno afecta nació mal, pero que puede corregir-propósito y reportan bienestar a la rutas, no estaban dentro del plan téc- se para el mejor desenvolvimiento colectividad, pero queremos una nico-económico. De esos 18, seis de los tuneros con la demanda apre-renovación para que el buen desem- son carros de cargas y 12 de pasaje- miante de viajar.peño corresponda a cada uno de los ros; en este último grupo cinco están 

implicados”. en manos de entidades estatales y el 
NUEVOS CONTRATOS Y Al cierre de este reportaje, José resto brinda un servicio intermuni-

REFORMULACIONES cipal. Luis Ávila Verdecia, especialista en 
Explotación del Transporte, aseguró Ante las irregularidades percibi- “En la actualidad existen cuatro 
a 26 que entraba en vigor, en el terri-das, el primer ministro de la Repúbli- ómnibus, propuestos a baja, en muy 
torio, la resolución emitida el 22 de ca, Manuel Marrero Cruz, planteó la mal estado técnico que fueron dados 
noviembre por el Ministerio de necesidad de hacer adecuaciones a en arrendamiento. En un período de 
Finanzas y Precios que regula las la Ley 207, novedosa y nacida con tres a cuatro meses estarán apoyan-

muchas expectativas sobre cuánto do el transporte urbano, pero no tarifas por servicios en base a los 
podría dinamizar la disponibilidad antes, porque la reparación es capi- kilómetros recorridos. Su objetivo es 

rectificar las mismas y con indicación técnica del parque vehicular de tal. Cuando estén aptos haremos un 
todos los organismos y actores, y los contrato con las partes involucradas. de reducirlas, estipulando que deben 
ingresos a partir de su explotación. estar acorde con la inversión realiza-“Vamos a proponer que se le 
Sin embargo, por disímiles causas, da y con margen, solo, de hasta el ponga un GPS a todo el parque de 
no tomó el mejor rumbo.  15 por ciento de las ganancias.esta modalidad, para saber ubica-
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Por Yuset Puig y Dayana Menzoney  
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Pedro Yosvany Carbonell Fernández. Reynaldo Reyes Silva.

Deudas del transporte arrendado,
sin destino y sin aforo
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